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■ 社论

房企大量消失不代表房价会降
楼市调控后，资本抽离，部分空转房企因此注销资质很正常。当调控放松，房价反弹，房企

也会迅速回归市场。期待房企消失房价下降，不如期待调控继续。

■ 观察家

乡村教师待遇
应当优于城市

只有乡村学校教师的待遇更高，才可
能吸引城市教师去任教，才能让教师轮换
制有长久的生命力。

一系列的数据表明，大
量房企正在快速消失。据
新华社报道，2011年，有473
家房地产开发企业的资质
证书面临注销，注销数量同
比大幅增长。

而这波房企消失潮还
会持续，甚至加剧。据此，
有人认为，房企数量减少，
代表楼市入冬，房价下行将
成为主旋律。

诚 然 ，当 货 物 大 量 积
压、滞销，店铺面临关张之
时，商家通常会亏本出清，
将 滞 销 商 品 换 成 流 动 资
金。据此推理，房企为保住
资金链，也会降价的。

应该说，这样的“甩卖”
逻辑放在一般企业、一般市

场应该是没什么问题的。
但楼市偏偏不是一般市场，
是有浓重政策主导色彩的

“政策市”。政策放松时，楼
市便进入春天，房价高歌猛
进，当政策收紧时，楼市便
要收缩，房价涨幅也踩下了
急刹车（是房价涨幅而非房
价）。房企更是有别于普通制
造企业，而是从事着类似期货
交易的类金融企业，房企手中
的“标的物”，便是由地方政府
所垄断的土地资源。

而这些土地，只能由具
备房地产开发资质的企业
获得，如同要开车先要考取
驾照一般，普通人想要买块
地盖房子住是不可能的。
稀缺的资源，“特定”的购买

群体，长达“5 年”甚至更久
的交割时间。这意味着什
么呢？意味着，即便投资人
——即房企退出市场，标的
物——即土地或已经在开
发的楼盘项目也会在市场
上交易，而最终交割时的价
格——即房价主要受到政
策的影响，而不会因投资人
退出而受到多大影响。如
去年绿城资金链紧张，但其
项目房价并未见多大降幅，
即便给阿里巴巴员工 92 折
的团购优惠价，也高于周边
其他项目房价。

且开发商资质被注销
也并不代表房企就此消失，
完全退出市场。一个大城
市数千家具备房地产开发

资质的企业，有多少在真正
做项目？有多少是为了获
得拿地资格而成立？有多
少是从别的开发商那里买
地，或者合作开发项目？我
们不得而知。因此，用未来
供地量来做减法，计算出未
来或有2000家房企消失，未
免不够科学。

在房价看涨之时，资本
热衷楼市，投资成立房企参
与土地交易、房地产开发的
案例比比皆是。楼市调控
后，资本从中抽离，部分空
转房企因此注销资质也是
很正常的事情。而当调控
放松，房价反弹，房企也会
迅速回归市场，大不了换个
名字重新开张。一拥而上，

一哄而散，这便是资本的特
性所在。类似的场景在上
一轮调控中已经上演。因
此，以房地产开发企业减少
而断言房价进入下行通道，
为时尚早。

值得注意的是，2011年，
万科、恒大、绿地、保利、中
海等房企仍取得了不错的
业绩，且品牌房企在经过调
控初期的等待后，开始逆势
扩张，并掀起一轮并购潮。
有退有进，表明行业在洗
牌，市场集中度在提升。宁
打折卖股份，不打折卖房
子，这便是房企的特征，因
此，期待房企消失房价下
降，不如期待调控继续。

相关报道见A09版

没有音乐课，课表上排
列的英语、体育、思想品德
等课程，成了摆设；每逢同
学聚会，在乡村学校做教师
的同学就很尴尬，大家谈论
工资时，她坦言“有点儿受
屈辱”。（《新京报》1月25日）

记者笔下的这间乡村
小学教师的现状，指向当前
不少乡村学校的核心问题，
即如何建立一支安于农村
教育的教师队伍，让乡村学
校保持生机。

去年9月10日，温家宝
总理在河北省兴隆县六道
河中学与教师座谈并讲话，
温家宝强调，要办好农村教
育，重视和改善农村办学条
件，提高农村教师待遇，“要
让广大农村教师留得住、干
得好、受尊重，培养和造就
一支宏大的优秀农村教师
队伍”。这指明了农村教育
发展的方向，但怎样落地，
既考验政府投入建设乡村
教育的决心，也需要创新乡
村学校教师的管理方式。

首先，要确立乡村学校
办学标准，确立乡村学校教
师待遇优于城市学校教师
的基本原则。在发达国家，
诸如美国和日本，在乡村学
校任教的老师收入要高于
城市学校教师，其道理很简
单，只有乡村学校教师的待
遇更高，才可能吸引城市教
师去任教，才能让教师轮换
制有长久的生命力。

我国早在 2006 年就在
《义务教育法》中明确将
“均衡”作为政府发展义务
教育的首要责任。一些地

方政府也借鉴国外经验推
出了教师轮换制，教育部也
曾要求在实行义务教育绩
效工资时“要向农村教师倾
斜”，可是，城乡教师待遇
的差距，并没有改变。这是
因为政府部门还是按照原
有的“锦标主义”思维而非
均衡思想配置教育资源。

以教育部、财政部《关
于制定中小学教职工编制
标准的意见》为例，其确定的
小学阶段的师生比为：城市
1∶19，县镇1∶21，农村小学1
∶23；中学阶段城市 1∶13.5，
县镇1∶16，农村1∶18。这不
是城市优先思维吗？

其次，要结合乡村学校
的现实，改变传统的对乡村
学校教师管理的模式。在
反思撤点并校的弊端时，笔
者注意到一种观点是，为何
不建立教师公寓改善乡村
教师的住房，同时发送乡村
教师班车？相对于撤点并
校集中办学来说，这会增加
政府部门管理的难度，可是
却可以保留一些乡村学校，
可以保留乡村的读书氛围，
减少了学生上学的成本和
政府配备校车的开支——
以前这一费用政府没有考
虑，但随着校车安全条例的
实施，今后必将考虑。

对于当前乡村学校面
临的困境，单靠发挥乡村教
师 的 自 觉 性 是 远 远 不 够
的。要让乡村学校和教师
摆脱困境，政府部门还需积
极作为，践行义务教育均衡
发展理念。

□熊丙奇（学者）

■ 议论风生

不要等到市民抢水再辟谣

据新华社报道，广西
河池宜州市境内的龙江河
日前发生镉浓度超标事
件，受此影响，24日晚间至
25 日，下游广西柳州市的
多个超市发生抢购瓶装饮
用水事件。

1 月 24 日晚 11 时，柳
州市委宣传部发布信息澄
清断水谣言。为消除市民
恐慌心理，柳州市通过电
视台、网络论坛、微博等方
式实时更新发布水质监测
数据。网上谣言开始逐渐
平息。

龙江河镉污染事件发
生在 1 月 15 日，河池与柳
州两地均非常重视此事，
迅速启动应急机制，开始
治污、水质监测等工作。
但值得反思的问题是，当
地政府做了大量工作，污
染局面基本得到控制，自

来水的水质没有问题，为
何还是发生了市民抢购瓶
装水事件？

突发事件会带来很多
负面效应，有些突发事件
（如环境污染等）尤其易
于 引 发 民 众 的 恐 慌 心
理。政府部门如果不因
应 以 对 ，事 件 往 往 会 发
酵、演变成更大的公共事
件。如去年 6 月，浙江新
安江水污染事故，引发杭
州市民超市抢水。河池境
内的龙江河 水 受 到 了 污
染，下游的柳州市民大量
囤积瓶装水，也符合这样
的逻辑。

所以，一旦发生了水
污染等突发事件，地方政
府的应急机制不能“就事
论事”，只关注事件本身，
也应充分考虑事件对当地
民众生活、心理的影响，要

做到真实、权威信息无缝
隙覆盖，全力防止次生公
共事件的发生。

由此可见，地方政府
如果还是固守陈旧的信息
传播理念，权威的信息发
布不及时，信息覆盖不全
面，甚至搞信息封锁，不让
大众知情，那么，谣言就会
越传越广。这个时候，地
方政府发布的有限信息，
淹没在漫天的谣言当中，
很多民众或不知道，或难
以辨别真假。

突发事件发生之后，
一定要充分满足民众的知
情权。其实，通过短信、微
博、电视、报纸等实时、全
面地发布相关信息，并没
有什么技术上的困难，关
键还是看有没有这方面的
意识。

□致渊（媒体人）

地方政府的应急机制不能只关注事件本身，也应充分
考虑对民众生活、心理的影响，做到真实、权威信息无缝隙
覆盖，全力防止次生公共事件的发生。

记者日前从北京市民
政局获悉，北京酝酿出台
社会救助对象家庭经济状
况认定办法，拟调整低保
户及其他救助对象认定的
门槛，把股票、房产、汽车
等家庭财产状况纳入认定
标准，改变目前仅以家庭
人 均 收 入 作 为“ 主 要 指
标”的现状。同时，该办
法对低保家庭拥有高档
消费品、隐瞒收入骗保等
情形也将作出明确规定，

及时清退不符合救助标
准的家庭（《新京报》１月
２６日）。

可以肯定，只要北京
市民政局与相关其他部门
之间能够做到信息分享并
实行有效联动，想要将一
些拥有汽车、房产和股票
的不符合标准的家庭清退
出低保范围，显然不难。
不过笔者同时认为，在健
全低保家庭认定标准同
时，进一步提高低保家庭

救助标准也十分必要。
对北京的低保家庭而

言，即便是以现行提高后
的每月 520 元的城市低保
救助标准来说，生活也很
艰难。

在现有财政拨款标准
范围内，希望能在清退不
符合低保标准家庭的同
时，将清退之后节余的财
力用来逐步提高真正的低
保家庭的生活水平。

□周义兴（职员）

低保要核家产也要提标准

■ 来论


